

La FIGO demande le passage immédiat en sécurité des femmes et des enfants en Ukraine

La guerre en Ukraine fait courir des risques extrêmes aux civils, en particulier aux femmes et aux enfants. La FIGO appelle la Fédération de Russie à fournir un passage sûr immédiat et continu à travers et hors de l'Ukraine à tous les civils, en particulier aux femmes enceintes, aux femmes venant d'accoucher, aux nouveau-nés et aux enfants.

Plus de [2,5 millions de personnes ont été déplacées](#) par l'invasion de l'Ukraine par la Fédération de Russie. Ce chiffre pourrait s'élever à 4 millions. Parmi elles, on compte environ [80 000 femmes qui devraient accoucher dans les trois prochains mois](#). La FIGO et nos gynécologues obstétriciens reconnaissent déjà que l'accouchement présente des risques pour la mère et pour le nourrisson à tout moment. Ces risques sont d'autant plus importants lorsque l'accouchement est prévu et réalisé alors que le pays est assiégé, en guerre ou que la population déplacée, augmentant ainsi considérablement les risques de blessures ou de mort pour la mère comme pour l'enfant.

La santé est un droit de l'homme durable et inattaquable

La santé est un droit humain ; toutes les femmes méritent d'avoir accès aux niveaux les plus élevés possibles en matière de soins de santé physique, mentale, reproductive et sexuelle, et de bien-être tout au long de leur vie. Ce droit doit être applicable, quel que soit l'endroit où elles vivent et celui où elles choisissent ou sont contraintes d'aller. La reconnaissance, la promotion et la protection invariables et irréfutables des droits des femmes et des filles sont essentielles, tant à l'échelle mondiale qu'au sein de chaque pays. Cela n'en est pas moins vrai en temps de guerre.

La FIGO soutiendra la protection des femmes et des enfants

En collaboration avec nos dirigeants gynécologues-obstétriciens, la FIGO soutiendra les efforts de nos sociétés membres, des fédérations régionales, de nos collègues des soins de santé, de nos partenaires et des organisations humanitaires pour accueillir les femmes et les enfants fuyant le conflit, pour garantir un accès adéquat aux services de santé et le soutien nécessaire à leurs soins, et pour surveiller et évaluer les résultats des grossesses et des accouchements chez les personnes touchées par cette crise.

La FIGO reconnaît que l'essentiel des besoins en matière de services de soins de santé sera constaté en Europe. Nous travaillerons en étroite collaboration avec les dirigeants du European Board and College of Obstetrics and Gynecology (EBCOG) afin d'encourager le soutien et la satisfaction des besoins des femmes et des enfants pris dans cette crise humanitaire.

En plus de cet engagement, la FIGO continuera à :

- se joindre aux dirigeants du monde entier en exigeant l'arrêt immédiat de toutes les hostilités, le retour du peuple ukrainien dans son pays et le retour de la paix ;

Déclaration de la FIGO

Mars 2022

- exiger que tous les efforts soient faits pour assurer la sécurité de tous les civils, des hôpitaux, des écoles, de la nourriture, de l'eau et des installations sanitaires - y compris la disposition selon laquelle aucune arme ne doit être utilisée ; et
- à plaider pour l'implication des femmes dans les processus décisionnels afin de s'assurer que les réponses à cette crise humanitaire respectent les besoins spécifiques des femmes et des enfants.

La présente déclaration doit être lue en parallèle avec la déclaration antérieure de la FIGO sur le conflit en Ukraine, [Conflit en Ukraine : protéger la santé et les droits des femmes et des filles](#).

À propos de la FIGO

La FIGO est une organisation d'affiliation professionnelle qui regroupe plus de 130 associations de gynécologie-obstétrique du monde entier. La FIGO a pour vision d'offrir aux femmes du monde entier le niveau le plus élevé possible de santé et de bien-être sur le plan physique, psychologique, reproductif et sexuel tout au long de leur vie. Pour mettre en œuvre cette vision, le travail de la FIGO repose sur quatre piliers : l'éducation, l'application de recherches, la sensibilisation et le renforcement des compétences.

La FIGO est le chef de file des activités de programmes à l'échelle mondiale et met plus particulièrement l'accent sur l'Afrique subsaharienne et l'Asie du Sud-Est. Elle entreprend des actions de plaidoyer d'envergure internationale, notamment en lien avec les objectifs de développement durable (ODD) relatifs à la santé reproductive, maternelle, néonatale, infantile et des adolescents, et au bien-être, ainsi qu'aux maladies non transmissibles (ODD 3). La FIGO travaille également à améliorer le statut des femmes et à leur permettre de participer activement pour exercer leurs droits sexuels et reproductifs, notamment en luttant contre les mutilations génitales féminines et les violences basées sur le genre (ODD 5).

Enfin, la FIGO fournit des services d'éducation et de formation à ses sociétés membres et renforce les capacités de celles issues de pays à faible niveau de ressources, par le renforcement du leadership, la traduction et la diffusion des bonnes pratiques et par la promotion du dialogue sur les politiques.

La FIGO entretient des relations officielles avec l'Organisation mondiale de la Santé et opère à titre d'organe consultatif auprès des Nations Unies.

À propos des termes que nous utilisons

Dans nos documents, nous utilisons souvent les termes « femme », « fille » et « femmes et filles ». Nous reconnaissons que toutes les personnes qui ont besoin d'un accès aux services de gynécologie-obstétrique ne s'identifient pas en tant que femme ou fille. Tout individu, quelle que soit son identité de genre, doit bénéficier d'un accès aux services et aux soins appropriés, inclusifs et respectueux.

Nous employons également le terme de « famille ». Le cas échéant, nous faisons référence à un groupe reconnu (qu'il s'agisse de liens du sang, de mariage, de partenariat, de concubinage ou d'adoption), dont les membres sont émotionnellement liés, et qui constitue une unité au sein de la société.

La FIGO admet que certains éléments de langage utilisés ne sont pas inclusifs en tant que tels. La FIGO analyse rigoureusement les mots et les expressions qu'elle emploie pour parler des personnes, de la santé, du bien-être et des droits, afin de démontrer son engagement à développer et à proposer des politiques, des programmes et des services inclusifs.

Pour toute question Rob Hucker, responsable de la communication et des engagements
rob@figo.org +44 (0) 7383 025 731

Référence de la présente déclaration

Fédération Internationale de Gynécologie et d'Obstétrique. *La FIGO demande le passage immédiat en sécurité des femmes et des enfants en Ukraine*. 2022. Available from: www.figo.org/resources/figo-statements/figo-calls-immediate-safe-passage-women-children-ukraine